

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL  
Ciudad Universitaria, 24 de noviembre de 2016.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Realizan el sorteo tómbola de la colecta anual Todos Somos UAEM

## **Estatal:**

Permanecen más niños y jóvenes en las aulas

## **Nacional:**

Peligran pagos y salarios de las universidades; la de Zacatecas cubrió parte de deuda con edificios

## **Internacional:**

Encuesta mundial de empleabilidad universitaria

## La UAEM en la prensa:

### *Realizan el sorteo tómbola de la colecta anual Todos Somos UAEM*

Llevó a cabo el Patronato de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) el sorteo tómbola de la colecta anual Todos somos UAEM, en el auditorio "Emiliano Zapata" del Campus Norte que ya es un evento tradicional entre la comunidad universitaria. Fabiola Lara, de la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla, con el boleto número 5401, fue la ganadora de un automóvil Jetta; Carlos Sebastián Vera Zagal, con el boleto 779 fue ganador de un iPhone S6; el ganador de una lap top HP fue el boleto 3419 perteneciente a David de Jesús Vargas; la pantalla Samsung fue para el boleto 3420, de Alondra Marina Álvarez Rebolledo y finalmente el ganador de un iPad 4, fue Carlos Vera Ocampo con el boleto 778. Los premios serán entregados el próximo 3 de diciembre en el Centro Universitario Los Belenes a las 20:30 horas, en presencia de las autoridades universitarias. El rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez agradeció a las autoridades de la Secretaría de Gobernación por dar transparencia al sorteo, además agradeció a todos los que confiaron en la UAEM para sumarse a la colecta que cada año realiza el Patronato y ayudar a enfrentar al déficit estructural de la institución, así como para cubrir las necesidades más urgentes. El rector confió en que al cierre de este año se podrán cumplir con los compromisos salariales y de aguinaldos correspondientes, "estamos trabajando de manera ardua y haciendo las gestiones necesarias, no nos queda más que confiar en lo que estamos haciendo a favor de los jóvenes del estado, en la generación y aplicación del conocimiento, en difusión cultural y extensión de nuestros servicios, confiamos en que aquellos políticos y funcionarios de bien serán capaces de valorar y dimensionar todo lo que venimos realizando para dar a nuestra institución un voto de confianza y continuar con este proyecto colectivo". La dinámica del sorteo consistió en extraer 5 boletos, los cuales fueron eliminados y posteriormente se tomaron los 5 boletos ganadores, el orden de premiación fue del premio mayor al menor, de acuerdo con el Artículo 99 de la Ley Federal de Juegos y Sorteos. Los giros de la tómbola estuvieron a cargo de Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM, y los boletos fueron tomados por cinco niños del Centro de Desarrollo Infantil Universitario (CENDIU). Para dar fe y constatar la legalidad del sorteo estuvo presente Mario Guillén Bernal, interventor de la Secretaría de Gobernación; también acudieron Mario Caballero Luna, director general del Patronato Universitario, así como directores de unidades académicas, profesores y alumnos universitarios.

**El Regional del Sur**, p.4, (Gerardo Suárez),  
<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84840>

### *En la UAEM, Congreso de Mecatrónica, Electrónica e Ingeniería Automotriz*

Es el Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) por cuarto año consecutivo, sede del Congreso Internacional de Mecatrónica, Electrónica e Ingeniería Automotriz (ICMEAE por sus siglas en inglés), el cual tiene como finalidad promover entre los jóvenes morelenses el conocimiento de la ciencia y tecnología en áreas como inteligencia artificial, instrumentación, aplicación industrial, sistemas mecánicos, robóticos y biomédicos. Mario Ordóñez Palacios, director de Desarrollo de la Investigación, en representación del rector Alejandro Vera Jiménez, dio la bienvenida a los asistentes que acuden de diferentes instituciones del país, y destacó la importancia de acercar estos temas a los estudiantes. "La UAEM cuenta con el 95 por ciento de sus profesores con posgrado, 85 por ciento con grado de doctor, lo que le da a la institución mayor capacidad académica", destacó Ordóñez Palacios. Pedro Antonio Márquez Aguilar, director del CIICAp, informó que a pesar de los recortes presupuestales que se han dado a rubros como ciencia y tecnología, es importante continuar con el impulso a la investigación en estas áreas del conocimiento, pues la próxima realización del ICMEAE se ve cada vez más complejo. Márquez Aguilar destacó la vinculación que este centro universitario sostiene con el Instituto de Ingenieros de Morelos, con el cual han realizado colaboraciones importantes, y se espera consolidar otro tipo de actividades con la licenciatura en tecnología del CIICAp y las ingenierías. Este Congreso es organizado por el CIICAp, el Instituto de Ingenieros de Morelos y el Instituto de Ingenieros Eléctricos y Electrónicos, en el que se presentarán artículos técnicos publicados con información innovadora en materia de búsqueda de conocimientos y la participación de empresas para impartir talleres y conferencias, así como diversos productos más innovadores. La conferencia inaugural Robótica e inteligencia artificial: construyendo verdaderos robots estuvo a cargo de Juan Humberto Sossa Azuela, del Centro de Investigación en Computación del Instituto Politécnico Nacional (IPN), en la que habló de las diferentes aplicaciones que tienen actualmente los robots. Cabe mencionar que en el marco de este congreso se lleva a cabo en el gimnasio auditorio de la UAEM, la Olimpiada morelense de robótica e informática, en la cual participan estudiantes de educación media superior de diferentes instituciones, con la finalidad de fomentar el uso de la tecnología en la robótica, así como despertar el interés por continuar sus estudios de educación superior en esta área.

**El Regional del Sur**, p.5, (Gerardo Suárez),  
<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=84838>

#### *El 95 por ciento de los profesores de la UAEM, con posgrado*

“La UAEM cuenta con el 95% de sus profesores con posgrado, 85% con grado de doctor, lo que le da a la institución mayor capacidad académica”, informó Mario Ordóñez Palacios, director de Desarrollo de la Investigación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), al inicio del Congreso Internacional de Mecatrónica, Electrónica e Ingeniería Automotriz (ICMEAE por sus siglas en inglés). En representación del rector Alejandro Vera Jiménez, Ordóñez Palacios dio la bienvenida a los asistentes al encuentro académico y de investigación, al que acuden de diferentes instituciones del país y destacó la importancia de acercar estos temas a los estudiantes. Por cuarto año consecutivo, el Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAp) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) es sede del Congreso Internacional de Mecatrónica, Electrónica e Ingeniería Automotriz, el cual tiene como finalidad promover entre los jóvenes morelenses el conocimiento de la ciencia y tecnología en áreas como inteligencia artificial, instrumentación, aplicación industrial, sistemas mecánicos, robóticos y biomédicos. A esta actividad asistió Leoncio Aguilar Negrete, director del Instituto de Ingenieros de Morelos, así como estudiantes e investigadores tanto de la UAEM como de otras instituciones públicas y privadas. Pedro Antonio Márquez Aguilar, director del CIICAp, informó que a pesar de los recortes presupuestales que se han dado a rubros como ciencia y tecnología, es necesario continuar con el impulso a la investigación en estas áreas del conocimiento, aunque advirtió que la realización del ICMEAE el próximo año se ve cada vez más complicado. Márquez Aguilar destacó la vinculación que el CIICAp sostiene con el Instituto de Ingenieros de Morelos, con el cual han realizado colaboraciones importantes y se espera consolidar otro tipo de actividades con la licenciatura en tecnología y las ingenierías. Este congreso es organizado por el CIICAp, el Instituto de Ingenieros de Morelos y el Instituto de Ingenieros Eléctricos y Electrónicos, en el que se presentarán artículos técnicos publicados con información innovadora en materia de búsqueda de conocimientos y la participación de empresas para impartir talleres y conferencias, así como diversos productos más innovadores. La conferencia inaugural “Robótica e inteligencia artificial: construyendo verdaderos robots” estuvo a cargo de Juan Humberto Sossa Azuela del Centro de Investigación en Computación del Instituto Politécnico Nacional (IPN), en la que habló de diferentes aplicaciones que tienen actualmente los robots. A la par de este congreso, se realiza en el gimnasio auditorio de la UAEM la Olimpiada morelense de robótica e informática, en la cual participan estudiantes de educación media superior de diferentes instituciones, con la finalidad de fomentar el uso de la tecnología en la robótica, así como despertar el interés por continuar sus estudios de educación superior en esta área.

**La Unión de Morelos**, p.2, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/98624-el-95-por-ciento-de-los-profesores-de-la-uaem-con-posgrado.html>

#### *Consejo Universitario emite convocatoria para elección de integrante de la Junta de Gobierno*

Este 22 de noviembre dio inicio el periodo de recepción de documentos para quienes deseen participar en el proceso de elección de un integrante de la Junta de Gobierno de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La Comisión especial del Consejo Universitario dio a conocer este 18 de noviembre la convocatoria para la elección del nuevo integrante de la Junta de Gobierno, que ocupará el lugar que queda vacante después de que Raúl Trujillo Escobar concluyera su gestión al frente de este órgano colegiado. La comisión especial está conformada por dos integrantes directores: Rolando Ramírez Rodríguez, director del Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC) y Silvia Cartujano Escobar, directora interina de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla (EESJ); dos integrantes académicos consejeros: Belinda Maldonado Almanza y Enrique Pérez Salazar; y dos integrantes alumnos Néstor Araujo González y Dominic Onassis Cacique Díaz. Belinda Maldonado Almanza, presidenta del Colegio de Profesores Consejeros, informó que esta comisión especial fue nombrada en la última sesión del Consejo Universitario, con el propósito de emitir la convocatoria para la elección de un integrante de la Junta de Gobierno, recibir la documentación y conformar una terna, que posteriormente se hará llegar al Consejo Universitario y en su sesión se elegirá al nuevo integrante, quien ostentará el cargo con carácter de honorífico por siete años. Rolando Ramírez Rodríguez, secretario ejecutivo del Colegio de Directores, explicó que la Junta de Gobierno es uno de los órganos colegiados más importantes de la universidad, cuya función principal es la conformación de la terna para la elección del rector, además de la designación del titular del órgano interno de control y de la estructura de la auditoría externa”, dijo. Ramírez Rodríguez destacó la importancia de este órgano colegiado sobre todo frente a los intentos recientes de violación a la autonomía universitaria, “su voz es fundamental en términos de la expresión de la universidad, el que estemos trabajando de acuerdo a la normatividad institucional nos da más presencia, calidad moral y ética”, dijo. Por su parte, Dominic Cacique Díaz, dijo que para la comunidad estudiantil es importante que los órganos colegiados universitarios trabajen en función de la normatividad, “estamos en un punto crítico y es importante que tanto estudiantes, docentes, trabajadores, directores y administrativos estemos unidos, porque eso va a hacer que la Universidad se mantenga firme para alcanzar los ideales que deseamos”, señaló. La convocatoria para elección del integrante de la Junta de Gobierno de la UAEM considera que los interesados pueden presentar su documentación a partir del 22 y hasta el 30 de noviembre, en este proceso puede participar cualquier

ciudadano mexicano con residencia mínima de diez años en el estado de Morelos, tener al menos 30 años de edad, título de licenciatura, preferentemente expedido por la máxima casa de estudios de Morelos, entre otros requisitos que se pueden consultar en la página electrónica institucional: [www.uaem.mx](http://www.uaem.mx).

**La Unión de Morelos**, p.10, (UAEM).

#### *Asisten siete mil personas al Festival Cuexcomate 2016*

Con una asistencia de más de 7 mil personas que participaron y disfrutaron las actividades que se desarrollaron en el Campus Norte y en el Centro Universitario Los Belenes durante tres días. Del 18 al 20 de noviembre se presentaron en estas dos sedes universitarias 16 agrupaciones de música tradicional y fusión que tocaron diversos géneros como el reggae, jazz, son jarocho, cumbia, rock urbano, banda de viento, salsa, new flamenco y huapango arribeño, entre otros. Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM, realizó la clausura oficial del evento en la que agradeció a las dependencias universitarias que hicieron posible este festival y así poder asumir el compromiso de la difusión de las culturas y tradiciones de los pueblos, como una Universidad socialmente responsable, “para la UAEM es un gusto, un honor, tener esta fiesta cultural donde se encuentran las expresiones de nuestras tradiciones populares que nos dan identidad como un pueblo multicultural”, manifestó. Por su parte, Mario Caballero Luna, director del Patronato Universitario, se dijo satisfecho con la entusiasta participación de la comunidad universitaria y público asistente a este festival, y dijo que ya está en preparación la tercera edición para el siguiente año. “A pesar de no contar con los recursos estamos considerando buscar patrocinadores para continuar realizando este festival, dados los resultados y el posicionamiento que ha tenido, la cobertura a nivel nacional nos va ayudar a buscar algo diferente; ahora lo que queremos es buscar el apoyo de fundaciones y asociaciones civiles”, dijo Mario Caballero. Además de los conciertos en la edición 2016 del Festival Cuexcomate se llevaron a cabo presentaciones de libros, conversatorios, conferencias, muestra gastronómica y artesanal, exposiciones fotográficas y entrega de reconocimientos a destacados promotores culturales en el estado.

**La Unión de Morelos**, p.10, (UAEM),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/98632-asisten-siete-mil-personas-al-festival-cuexcomate-2016.html>

#### *Concluye en la UAEM el XIII Congreso Internacional de Psicología Social de la Liberación*

Generar espacios de reflexión, redes de solidaridad nacional e internacional entre los pueblos y sistematizar experiencias de lucha, fueron algunas de las conclusiones del XIII Congreso Internacional de Psicología Social de la Liberación que concluyó el 18 de noviembre en el auditorio Emiliano Zapata de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). El rector Alejandro Vera Jiménez y Javier Sicilia Zardain, secretario de Comunicación Universitaria, brindaron la conferencia de clausura en donde trataron como eje central el tema del Simposio Iván Illich 90 años: Lo político en tiempos apocalípticos, realizado en agosto pasado. Alejandro Vera, dijo que esta décimo tercera edición del Congreso Internacional de Psicología de la Liberación, “ha sido una gran conversación que dejará huella en muchas consciencias de los que han estado presentes a lo largo de estos tres días para debatir libremente en relación con muchos asuntos”. Vera Jiménez reconoció el esfuerzo, dedicación y entrega de los organizadores, los 32 voluntarios provenientes de 14 países, quienes presentaron 89 ponencias y trabajos de investigación, así como a los moderadores de los siete campamentos reflexivos y los 146 asistentes. Agregó que el encuentro no fue sólo entre los participantes, sino entre los pueblos y las comunidades, “es algo que difícilmente se ve en las universidades, normalmente los encuentros son entre académicos y me parece que haber estado poniendo en el centro del debate el saber científico con el saber popular de los pueblos, las comunidades, las víctimas, las organizaciones, tanto nacionales como internacionales, enriquecerá la comprensión de la realidad y las luchas en contra de la marginación, la exclusión y de la explotación”. En este congreso hubo presencia de investigadores de Argentina, Brasil, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Perú, El Salvador, Chile, Ecuador, Guatemala, Noruega y Puerto Rico, así como del interior de nuestro país con representantes de universidades de la Ciudad de México, Querétaro y Guerrero, entre otras. La ceremonia de clausura del congreso constó de tres momentos, primero, la conferencia a cargo del rector Alejandro Vera y Javier Sicilia, enseguida la exposición de conclusiones de cada campamento y del congreso en general, para finalmente realizar la votación y elegir al próximo país sede. En la conferencia, Alejandro Vera tomó como clave la segunda tarea urgente que señala Ignacio Martín Baró, la desideologización del sentido común y de la experiencia cotidiana, “porque siempre está la idea de que los muertos no son nuestros muertos y que los pobres no son nuestros pobres y que los excluidos no son nuestros excluidos... hasta que nos toca”. El rector dijo que la labor como psicólogos para desideologizar, es una labor profética, “porque nos lleva justo a las profundidades de aquello que hace posible que se mantenga este mundo, por lo tanto lo sitúa en una tarea ético-política, en una posición en donde tienen que construir espacios de reflexión, de discusión y diálogo, como los que se han construido a lo largo del congreso para enfrentar estos tiempos apocalípticos”. Por su parte, Javier Sicilia, dijo que en este congreso el tema del apocalipsis, “que de fondo quiere decir que es una revelación brutal donde el mal sale en todas partes, donde se acaba la vida social, no podemos decir que vivimos un tiempo apocalíptico en el sentido pleno de la palabra, pero sí podemos decir que estamos viviendo los tiempos del

fin". Agregó que estamos en un mundo donde la realidad política de alguna forma está absolutamente rota, "la vida se volvió un sistema con muchos subsistemas que están expresados en las instituciones modernas, en la producción, el consumo, en las formas de la ley, ese sistema, sin embargo, así como es atractivo, invita a conectarse a todos y es absolutamente excluyente, ya que ese sistema no alcanza más que para unos cuantos". En las conclusiones de los campamentos, participaron Roberto Villanueva Guzmán, Arturo Ornelas Lizardi, Roberto Ochoa Gavaldón, Enrique Álvarez Alcántara, Estefanía Sicilia, Ivonne Velasco Rotunno, Jazmin Stenger y René Santoveña Arredondo, moderadores de los campamentos reflexivos que llevaron los nombres de Ignacio Martín Baró, Paulo Freire, Ernesto "El Che" Guevara, José Martí, Mahatma Gandhi, Sor Juana Inés de la Cruz y Alejandro Chao Barona, con las temáticas de: Atención a víctimas de la violencia, Metodologías de intervención liberadora, Justicia social y política pública, Desplazamientos forzados, Resistencia civil, convivencia y cultura de paz, Violencia de género, y Vinculación de la Universidad con la sociedad civil. Entre las conclusiones los moderadores comentaron que la psicología social es una metodología y una herramienta utilizada en un contexto específico, con un enfoque transdisciplinar y un sentido emancipatorio; la psicología social no contraviene a la psicología clínica en su propósito de transformar las condiciones sociales de la violencia. Destacaron también que el feminismo es una herramienta para crear comunidad, así como la metodología de la memoria para trabajar con justicia y sentido de paz, además, reflexionaron que el poder determina el conocimiento y por ello, tenemos que ser conscientes de que todo acto educativo es un hecho político. Coincidieron en la necesidad de recuperar la política social y el estado de bienestar sin perder la autonomía y los objetivos de la psicología de la liberación, que nos permite liberarnos de las relaciones de dominio-subordinación y luchar contra la manipulación de las industrias y del mercado. Frente a la creciente violencia y exclusión estructural y cultural en los pueblos latinoamericanos, se manifestó la solidaridad con las comunidades que están en lucha y se destacó la importancia de la vinculación de las universidades públicas autónomas con su entorno, para no caer en la mercantilización de la academia y de las competencias de formación de profesionistas exitosos, sino más bien, en la formación de profesionistas responsables que puedan hacer un acompañamiento a los problemáticas sociales de la sociedad civil.

**La Unión de Morelos**, p.10, (UAEM),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/98631-concluye-en-la-uaem-el-xiii-congreso-internacional-de-psicologia-social-de-la-liberacion.html>

#### *Esquela*

La comunidad de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, expresa su más sentido pesar por el sensible fallecimiento de

Héctor Bautista y Mendoza

Quien fuera decano y formador de los locutores en Morelos, dirigente de los trabajadores de la Industria de la Radio y la Televisión (STIRT) Morelos, diputado local y regidor del Ayuntamiento de Cuernavaca, cuya amplia trayectoria periodística dejara un legado imborrable de probidad ética y dedicado profesionalismo al servicio de la población morelense.

A su esposa Estela Álvarez de Bautista, sus hijos Teresa, Gustavo, Gina, Minerva, Érica, Héctor, Aldo y América, así como a compañeros y amigos, les enviamos nuestra solidaridad y abrazo fraterno.

Descanse en paz

Dr. Jesús Alejandro Vera Jiménez

Rector

**El Regional del Sur**, p.6, (UAEM).

**La Unión de Morelos**, p.6, (UAEM).

**El Sol de Cuernavaca**, p.6A, (UAEM).

#### *Anuncio de boletos ganadores del sorteo Colecta Anual 2016*

El Patronato Universitario de la UAEM, informa a la comunidad universitaria y al público en general que los boletos ganadores de la rifa del Sorteo denominado "Colecta Anual 2016 Todos somos orgullosamente UAEM", son los siguientes: 1.- Automóvil Volkswagen Jetta 2016 corresponde al número de boleto 5401; 2.- Iphone 6S 64 GB corresponde al boleto número 0779; 3.- Laptop HP Intel Core i5 8G RAM corresponde al boleto número 3419; 4.- Pantalla Samsung LED 40 pulgadas Smart TV corresponde al boleto número 3420 y; 5.- ipad Apple Mini 4, 16GB corresponde al boleto número 0778.

¡Felicidades a todos los ganadores!

**La Unión de Morelos**, p.8, (UAEM).

## **Estatat:**

#### *Permanecen más niños y jóvenes en las aulas*

El Subsecretario de Educación Media Superior y Superior estatal, Miguel Ángel Izquierdo Sánchez, dio a conocer que la deserción y el abandono escolar han disminuido en el estado de Morelos, producto de varios programas, "entre ellos Beca Salario, Construye T, la beca de manutención, y otros apoyos de becas que

existen, tanto institucionales y de organismos que benefician a las escuelas públicas de Morelos”, puntualizó el profesor. Según el nivel y el plantel, ha bajado desde el tres por ciento en nivel básico, de tercero de secundaria; casi 11 por ciento en media superior, bachillerato; y aproximadamente un ocho por ciento en superior, nivel universitario. Destacó que en la entidad, el 88.33 por ciento de los jóvenes concluyen su educación secundaria; los índices de abandono siguen su tendencia a la baja en los tres niveles educativos. En cuanto a cobertura educativa, en el nivel medio superior se observa un avance de 69 a 84 por ciento, ubicando al estado de Morelos en el quinto lugar nacional de este rubro.

**Diario de Morelos**, (Guillermo Tapia),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/permanecen-m%C3%A1s-ni%C3%B1os-y-j%C3%B3venes-en-las-aulas>

*Beca Salario, referente para la educación*

El recurso del programa Beca Salario se ha incrementado año tras año: en el ciclo escolar 2013-2014 fue de 417.6 millones de pesos (mdp), en beneficio de 93 mil 275 estudiantes; en 2014-2015 incrementó a 482.1 mdp para 102 mil 370; en 2015-2016, la cifra aumentó a 515.2 mdp para 108 mil 686. Se estima que en este ciclo escolar 2016-2017 serán 650 mdp para beneficiar a 110 mil 286 jóvenes de tercero de secundaria, nivel medio superior y superior.

**Diario de Morelos**, (DDM Redacción),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/beca-salario-referente-para-la-educaci%C3%B3n>

## Nacional:

*Peligran pagos y salarios de las universidades; la de Zacatecas cubrió parte de deuda con edificios*

Las instituciones públicas recibirán el año nuevo con cinco mil 300 millones de pesos menos y con la amenaza de que hacienda intervenga el gasto de las morosas. Todavía no inicia 2017 y el próximo año ya luce complicado para las universidades públicas estatales que buscarán operar pese a recortes presupuestales, deudas millonarias, sin la ayuda federal que recibían desde hace 14 años para sanear sus finanzas y con la amenaza de intervención de la Secretaría de Hacienda. El bache financiero es tan grande para algunas instituciones que, por ejemplo, la Universidad Autónoma de Zacatecas opera con un déficit de 20 millones de pesos, a pesar de que en 2005 entregó seis de sus edificios al ISSSTE para cubrir adeudos. Así, las universidades públicas arrancarán el año nuevo con un recorte presupuestal de cinco mil 300 millones de pesos. Sólo las estatales tienen una deuda actual por 37 mil millones de pesos correspondientes a cuotas del IMSS, ISSSTE e Infonavit, a impuestos al SAT y a pago de proveedores. Además, federales y estatales arrastran un pasivo contingente por pensiones por 227 mil millones de pesos, según un reporte de la Auditoría Superior de la Federación del año pasado. Sobre las instituciones morosas también pesa la amenaza de que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) intervendrá su gasto corriente para pagar jubilaciones e impuestos. De acuerdo con sus estados financieros actualizados a septiembre pasado, las universidades con la mayor deuda inmediata son la Autónoma de Coahuila, la de Veracruz y la de Zacatecas. Para Hugo Aboites, rector de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, el panorama no pinta bien y reveló que el ánimo entre los rectores es de “mucho preocupación”.

**Excélsior**, p.1-17, (Leticia Robles de la Rosa).

*Recortes ponen en peligro a las universidades; Zacatecas ya dejó de pagar a trabajadores*

Si a las Universidades Públicas Estatales ( UPE ) ya las había golpeado la crisis financiera, el próximo año recibirán un nocaute. Sufrieron un recorte al presupuesto federal en la educación cercano a cinco mil 300 millones de pesos. Las UPE recibieron este año en su conjunto 119 mil 666 millones de pesos y el próximo serán 114 mil 399 millones, de acuerdo con lo aprobado para el presupuesto 2017, es decir, casi 5 mil 300 millones de pesos menos. Entre los rubros más afectados por este recorte en educación superior fue el Apoyo a Reformas Estructurales, que para 2016 recibió 2 mil 713 millones de pesos, destinado a pagar deudas por pensiones y jubilaciones, pero ahora se eliminó; también el Programa Nacional de Becas sufrió una reducción de 30 pasando de 8 mil 127 millones a 6 mil 238 millones de pesos, entre otros. También está latente la amenaza a las instituciones morosas, que de continuar con el déficit millonario por falta de pagos a jubilaciones e impuestos, el gasto corriente con el que saldan la nómina será retenido por la Secretaría de Hacienda, pero para finiquitar adeudos. El pasivo contingente de las UPE por pensiones ascendía a 227 mil millones de pesos en 2013, de acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación ( ASF ) en su reporte de 2015. “El ánimo que se vive entre los rectores es de mucha preocupación, porque si en los años en que no teníamos estos recortes presupuestales para algunas universidades había problemas hasta para pagar la quincena o el aguinaldo, mucho más en esta situación”, aseguró Hugo Aboites, rector de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM). El recorte de casi 5 mil 300 millones de pesos a la educación superior sobre todo impactará a la veintena de fondos concursables equivale a cinco veces al presupuesto anual que la UACM tuvo durante 2016. Por ser un gran golpe en contra de los ingresos para las universidades públicas en 2017, diez rectores se unieron. Entre ellos estuvo Aboites y echaron a andar una estrategia

bastante inusual, porque se posicionaron, a través de los periódicos y no de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) como siempre solía suceder. “Ante este panorama adverso estamos tomando nuevas medidas”, dijo Aboites. Los rectores redactaron un documento dirigido al gobierno federal manifestando su preocupación ante la drástica reducción para educación y lo publicaron los medios de comunicación. También denunciaron que el recorte de 30% a becas tendría un impacto social severo, pues en un país donde 60% de la población es pobre dejaría a miles de estudiantes sin los apoyos mínimos para continuar la escuela. Después de dicha publicación fue poco el éxito que realmente tuvieron, porque no lograron echar atrás el recorte. En esta lista de diez rectores que firmaron el desplegado, también estuvieron Antonio Guzmán González de Zacatecas y Jorge Ignacio Peña de Nayarit. Ellos están al frente de las universidades autónomas más endeudadas del país.

**Excélsior**, p.1-17, (Leticia Robles de la Rosa).

#### *Aguinaldo, en duda*

Por ejemplo, hace unos días, el rector Antonio Guzmán notificó a los más de 5 mil trabajadores de su universidad, que la prima de antigüedad y el aguinaldo de 2016 estaban todavía en veremos, afirmó en entrevista, Beatriz Herrera Guzmán, investigadora y docente de la Universidad Autónoma de Zacatecas ( UAZ ). Fue precisamente la UAZ, la institución autónoma más endeuda de 2015. Su déficit equivalía a 536% de sus ingresos totales, según un estudio de la agencia calificadora Moodys. “En un plazo no mayor a cinco años las universidades de los estados comenzarán a resentir presiones financieras derivadas de pasivos por pensiones de las que no tienen recursos para cubrirlos”, alertaba Moodys. En 2013, Herrera Guzmán, doctora de Ciencias Políticas por la UNAM, también advertía en un informe que 90% del presupuesto anual de la UAZ alcanzaba apenas para pagar la nómina, quedándose sin recursos para pagos de pensiones o impuestos sobre la nómina. “Lo que pasa es que las autoridades universitarias, como empleadores tienen que retener por ley 35% de impuestos correspondientes a las nóminas que están pagando, pero por la escasez de recursos, muchas veces se quedan con ese dinero y no logran transferir los fondos al Servicio de Administración Tributaria ( SAT ) incurriendo en una falta”, explicó el rector de la UACM. Al respecto, Alexandra Zapata, coordinadora de Proyectos Educativos del Instituto Mexicano para la Competitividad, manifestó que es ilegal la retención de impuestos y el SAT debe tener mano dura con las universidades. Lamentó que las UPE se escuden en la autonomía para no transparentar sus gastos, por lo que pidió que sean más proactivas en cómo erogan sus recursos. Manifestó que se debe establecer un mecanismo donde se premie a las instituciones de educación superior que sean transparentes y entreguen resultados y se castigue a las que no. En 2008, la ASF concluyó que la mitad presentaban problemas de liquidez y de manejo de recursos. En abril de este año, la ANUIES mencionaba a los senadores en la Semana de la Seguridad, que no sólo era imprescindible el Fondo de Apoyo para el Saneamiento Financiero y Atención a Problemas Estructurales de las Universidades Públicas Estatales, sino que se debía aumentarse el presupuesto para 2017; sin embargo, se eliminó. Gracias a este fondo que se había creado en 2002, y que a partir de esa fecha hasta 2016 se había asignado a las universidades alrededor de 14 mil millones de pesos, no sólo significó dinero extra para saneamiento financiero, sino que se incentivó a las instituciones a modificar su sistema de pensiones, pues la mayoría estaba por encima del promedio.

**Excélsior**, p.1-17, (Leticia Robles de la Rosa).

#### *Jubilaciones generosas*

Las auditorías indicaban que los docentes se jubilaban a los 52 años en promedio, que sólo cumplían con 25 años de servicio y tenían pensiones dinámicas. Por ejemplo, la Universidad Autónoma de Nuevo León pagaba hasta 200 mil pesos en una pensión en 2013; mientras que las de Coahuila, Guanajuato, San Luis Potosí, Tamaulipas y Colima por más de 100 mil, según la ASF. Entonces, este fondo que desapareció, se creó precisamente para que las UPE se comprometieran a reformar sus sistemas de pensiones con el objetivo de disminuir las deudas que enfrentaban. Y de acuerdo con la ANUIES se logró: “28 de las 34 universidades reformaron sus sistemas de pensiones para las nuevas generaciones, la edad de jubilación se fijó entre 60 y 65 años de edad, mínimo de 30 años de servicio y la mayoría eliminó pensiones dinámicas”. Los diez rectores advirtieron en los medios que la eliminación de este fondo, destinado a amortiguar las deudas millonarias de pensiones, sería un gancho al hígado en contra de las instituciones, ya que dicho monto tendría que ser cubierto con el gasto operativo. Lo que significaría que tendrían que destinar dinero de la nómina y servicios a saldar deudas. Otro round que están por enfrentar las universidades autónomas es la amenaza que recientemente hizo en el Senado el director general del ISSSTE, José Reyes Baeza, para que Hacienda retenga el gasto operativo a aquellas universidades que descuentan las cuotas a sus trabajadores y no las entregan, para que el instituto pueda recuperar este dinero. “Estamos trabajando con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, para en caso de que continúen en mora, poder cobrar a través de retención de participaciones”, aseguró durante su comparecencia Reyes Baeza. La Universidad Autónoma de Nayarit, que ahora también enfrenta un juicio por desvío de recursos por casi 600 millones de pesos en 2015, en octubre alertó que el problema financiero por el que atravesaba era mucho más delicado de lo que se había diagnosticado. La Autónoma de Nayarit es una de las instituciones a las que Hacienda ya congeló sus

recursos por adeudos de 313 millones de pesos al SAT y de 93 millones de pesos al Infonavit. “Al día de hoy, las cuentas bancarias con Bancomer, Banorte Santander y el Banco Interacciones han sido intervenidas total o parcialmente, lo que nos impide de entrada, por decirlo de manera coloquial, tener la garantía que ya habíamos asegurado de al menos cubrir la nómina sin problemas hasta la segunda quincena de noviembre”, comunicó el rector de Nayarit, Jorge Ignacio Peña, en conferencia de prensa. Con este nocaut financiero que recibieron las universidades autónomas se prevé que en los próximos meses crezca el número de huelgas protagonizadas (sic) por profesores que han visto o verán afectados sus salarios. “¿Por qué el gobierno federal quiere ver a los docentes pobres? Es un atropello, cuando los diputados y senadores de este país viven en una laxitud financiera impresionante, que incluso en estados como este, que es Zacatecas, ganan hasta 380 mil pesos. Luego nos obligan a salir a la calle a exigir que se regularicen nuestros salarios y nos desprestigiamos, porque la sociedad no siempre nos cobija”, lamentó la profesora de la UAZ, Beatriz Herrera Guzmán.

**Excélsior**, p.1-17, (Leticia Robles de la Rosa).

#### *Universidades viven crisis perpetua; adeudan a SAT, IMSS, ISSSTE y proveedores*

No les bastó los 26 mil mdp dados en 14 años para sanearse; pasivo actual asciende a \$ 37 mil millones. Presionadas por contratos colectivos de trabajo que sangran sus finanzas, las Universidades Públicas Estatales (UPE) requirieron en los últimos 14 años de un apoyo adicional federal por 26 mil millones de pesos para sanear sus finanzas; sin embargo, registran pasivos actuales por 37 mil millones de pesos, de los cuales, 18 mil millones de pesos son por deudas al SAT, ISSSTE, IMSS y proveedores. Pero después de 18 años de contar con el apoyo extraordinario federal para ayudarles a salir de la crisis, que se detectó desde 1998, en 2017 no existe una partida para mantener la entrega de dinero extra que ayude a las UPE a salir del bache financiero, que rebasa a tal grado su capacidad de pago que en el año 2005 llevó a la Universidad Autónoma de Zacatecas a entregar seis edificios al ISSSTE para cubrir parte de los adeudos, que 11 años después todavía no finiquita, y que la tienen ya con un déficit de 20 millones 744 mil 229.04 pesos. Todas las UPE enfrentan problemas de adeudos, pero algunos son los casos más críticos o representativos del panorama que tienen para el próximo año. De acuerdo con sus estados financieros al 30 de septiembre del 2016, la Universidad Autónoma de Coahuila tiene un pasivo total de siete mil 274 millones 38 mil 530.60 pesos; de esos, seis mil 910 millones 61 mil 475 pesos; es decir, 94.9% son por obligaciones del retiro y 23 millones 566 mil 789.07 pesos por el pago de retenciones y contribuciones que debe pagar al SAT y al ISSSTE. Un caso similar es la Universidad Veracruzana: reporta para el 30 de septiembre que tiene un pasivo total de mil 809 millones 522 mil 970 pesos; las retenciones y contribuciones por pagar a corto plazo implican mil 721 millones 70 mil 310 pesos; de esos, mil 576 millones 441 mil pesos son adeudos por el ISR, IMSS e ISSSTE. La Universidad Autónoma de Durango reporta que para el 30 de septiembre de este año tenía un adeudo de 18 millones 216 mil 386 pesos por contribuciones por pagar; 10 millones 358 mil 34 pesos por ISR y cuatro millones 257 mil 944 pesos de IVA, para hacer un total de 14 millones 615 mil pesos; en tanto, 53 mil 273 pesos para el IMSS; tres millones 214 mil 271 pesos para el ISSSTE, 145 mil 201 para el Infonavit, entre otras. La Universidad tiene un pasivo total de 370 millones 850 mil 895 pesos.

**Excélsior**, p.18, (Leticia Robles de la Rosa).

#### *Reina la opacidad en nivel superior*

Las universidades autónomas del país no han mostrado su mayor interés por contar aunque no estén obligadas por el momento con su información de transparencia, en específico, del artículo 75 de la Ley General en la materia. En un ejercicio hecho por Excélsior se pudo constatar que trece de 39 universidades analizadas ni siquiera cuentan con portal específico de transparencia, mientras que al menos dos (Universidad Autónoma del Noreste Campus Saltillo y Universidad Autónoma Indígena de México) no cuentan con portal de internet. Otro indicador que muestra lo lejos que están las casas de estudio para ser proactivas en materia de transparencia y rendición de cuentas es que el apartado para este rubro se encuentra en lo más bajo de sus páginas y con letras pequeñas. Ejemplo de ello son las universidades autónomas de Aguascalientes, Chiapas y Coahuila. En otra situación se plantea que en el apartado de transparencia sólo tienen las normativas, es decir, sólo los textos de las leyes: es el caso de la Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro o sólo muestran indicaciones sobre cómo hacer solicitudes de información como la Universidad Autónoma de Baja California Sur. En la mayor parte de las universidades sí tienen información respecto de la remuneración de los profesores incluyendo estímulos al desempeño, nivel y monto como señala el artículo 75 en su apartado III. Aunque también muestran sus planes y programas de estudio algunos no cuentan con la duración de sus programas con asignatura ni su valor en créditos. Tampoco está disponible en 34 universidades la lista de profesores con licencia o año sabático. Son en total nueve obligaciones de transparencia específicas para educación media superior. Cabe señalar que la fecha límite para que todos los sujetos obligados, incluyendo las universidades públicas, tengan al día su información es el próximo 4 de mayo de 2017.

**Excélsior**, p.19, (Andrea Meráz).

#### *Desdeñan gestionar recursos para UAEM*

Los diputados federales del PAN por Naucalpan prefirieron gestionar recursos federales en materia de seguridad e infraestructura antes que para la construcción de una universidad pública en el Municipio. *Reforma* publicó que la Alcaldía de Naucalpan busca recuperar un predio que donó para la edificación de un campus de la Universidad Autónoma del Edomex (UAEM), debido a que ya venció el plazo legal para iniciar los trabajos. El Rector Jorge Olvera culpó al Ayuntamiento por no haber gestionado los recursos necesarios, que rondan los 150 millones de pesos. Al ser cuestionado sobre si habían gestionado recursos para el plantel, Luis Marrón Agustín, diputado federal por Naucalpan, señaló que se le dio prioridad a los temas de seguridad e infraestructura. “El recurso que nosotros bajamos de la Federación a Naucalpan va etiquetado principalmente al tema de seguridad, es lo que nosotros pedimos: seguridad e infraestructura”.

**Reforma**, p.4, Laura Islas).

#### *Territorialidad del zapatismo, una discusión que renace*

Con la participación de investigadores de: Casa de la Cultura Jurídica de Morelos, CIDE, El Colegio de México, ENAH, Frente Zapatista de la República, Fundación Zapata, Harvard University, Hermanos Castro de Morelos, Instituto Mora, Inerm, ITAM, MIT, Museo Nacional de Historia, UACM, UAEM, Universidad Autónoma del Estado de Morelos, Universidad de Guadalajara y UNAM se llevará a cabo; Zapata Vive! Coloquio sobre la memoria zapatista en ocasión del centenario de la Convención Revolucionaria (1916-2016). Hoy y mañana se reunirán en el Colmex expertos en el tema, historiadores e investigadores para mostrar, como dice el doctor Ariel Rodríguez Kuri que “el tema de Emiliano Zapata es fundamental, parece que es antiguo pero en realidad está renaciendo porque el asunto de la tierra y, de la territorialidad de los pueblos y de las personas es muy importante ahora con la elección de Donald Trump y la posibilidad de renegociar el Tratado de Libre Comercio”. La exposición estará conformada de materiales como documentos originales, libros, fotos y pantallas en las que podrá apreciarse el Fondo de la Fundación Zapata, grabaciones de veteranos zapatistas portadas por el Instituto Nacional de Antropología e Historia, así como documentales y películas en torno a la época revolucionaria, curada apartir de la colección de la Fimoteca de la Universidad Nacional Autónoma de México.

**Milenio**, 22/11/16 (Verónica Díaz), [http://www.milenio.com/cultura/territorialidad-zapatismo-emiliano\\_zapata-coloquio-colmex-milenio\\_0\\_852514773.html](http://www.milenio.com/cultura/territorialidad-zapatismo-emiliano_zapata-coloquio-colmex-milenio_0_852514773.html)

#### *Burros blog, sitio de alumnos del IPN para apoyar en materias difíciles*

Con videos de dos a seis minutos de duración, estudiantes del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) 17 León Guanajuato, del Instituto Politécnico Nacional (IPN), buscan complementar los temas que por su complejidad requieren de más tiempo y atención de maestros, a fin de alentar el estudio de materias difíciles y reducir índices de reprobación. Burros Blog busca convertirse en herramienta de apoyo con videos tutoriales que se consulten desde la plataforma YouTube, los cuales están enfocados en diferentes materias del tronco común, de acuerdo con el programa oficial de estudios del IPN para el nivel medio superior. Katia Ofelia Delgado, Luis Gael Galván, César Eduardo Corona y Víctor Natanael González, que cursan las carreras técnicas de aeronáutica, administración de empresas y comercio internacional, respectivamente, retomaron este proyecto, que nació en octubre del año pasado, para reestructurar logo, fondo del canal y nuevas producciones. Con asesoría de la profesora Mildred Itzel Varela García y docentes de matemáticas, física, biología o inglés, los estudiantes han subido a la red 43 videos de álgebra, binomios, movimiento rectilíneo uniforme, estática en la medicina, teoría keynesiana, productos notables, presente simple y trigonometría, entre otros; cuentan con más de 100 suscriptores y a la fecha han registrado más de 6 mil reproducciones.

**La Jornada**, p.19, (César Arellano García).

#### *El servicio social une a la UNAM con sectores más pobres: Graue*

En el país, 55 por ciento de la población vive en condiciones de pobreza; por ello, el servicio social que brindan los universitarios es una actividad de gran trascendencia, aseveró Enrique Graue Wiechers, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Al presidir la entrega del Premio al Servicio Social Doctor Gustavo Baz Prada 2016 a 184 pasantes y 107 académicos de todas las carreras de la UNAM, cuyo trabajo se distinguió por su alto impacto en la sociedad, subrayó que esta práctica también es una forma de vincular a los más capacitados con los más necesitados. Cifras de la UNAM muestran que cada año cerca de 25 mil estudiantes realizan el servicio social en 4 mil programas distintos. Decenas de millones de mexicanos, dijo Graue, se han visto beneficiados con esta iniciativa que comenzó hace 80 años en la Facultad de Medicina (FM), y que hoy representa una relación íntima de la máxima casa de estudios con la sociedad.

**La Jornada**, p.39, (De la Redacción).

*México tiene capacidad para desarrollar productos aeroespaciales: IPN*

México tiene la capacidad para crear aplicaciones y productos aeroespaciales, pero es indispensable que las instituciones de educación superior formen profesionales especializados en la construcción de equipos que permitan actuar de manera más eficaz, sobre todo en caso de desastres naturales. El director del Centro de Desarrollo Aeroespacial del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Sergio Viñals Padilla, dijo que los centros de investigación y las universidades tienen un campo de desarrollo muy fértil para que jóvenes de distintas ramas de la ingeniería, medicina y economía, incursionen en el sector aeroespacial. Durante su participación en el “Encuentro de líderes en innovación”, organizado por la Unidad de Desarrollo Tecnológico (TechnoPoli), explicó que México es joven en este ámbito.

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/997164.html>

*Realiza IPN Simposium Internacional de Ciencias Aplicadas al Deporte*

Un elemento indispensable en la formación integral de los estudiantes es la práctica del deporte, la cual incide en la construcción de valores fundamentales como disciplina, esfuerzo y trabajo en equipo, señaló el director general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Enrique Fernández Fassnacht. Al poner en marcha los trabajos del Simposium Internacional de Ciencias Aplicadas al Deporte, que durante dos días se llevará a cabo en el Centro Cultural “Jaime Torres Bodet”, en Zacatenco, Fernández Fassnacht destacó que se requiere que profesores y entrenadores cuenten con las herramientas específicas para el desarrollo de su trabajo, pues el conocimiento científico y tecnológico que se aplica al deporte juega un papel fundamental en el proceso de especialización de coaches y docentes.

**La Crónica de Hoy**, (Sin Firma), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/997286.html>

*Las políticas contra la violencia deben ser preventivas, no reactivas, afirman expertos*

Las políticas contra la violencia en el país no funcionan porque se basan en la reacción y no en la prevención, afirmaron especialistas en temas de seguridad. Ayer, en el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), se realizó el foro Ciudad de México, seguridad de todos, donde Pedro Peñaloza, investigador del Instituto Nacional de Ciencias Penales, lamentó que en las políticas públicas se prioricen, hasta en lo presupuestal, las estrategias de reacción, punición y encierro en lugar de las de contención e igualitarias. Peñaloza propuso crear un sistema social de prevención del delito, con la finalidad de que las autoridades competentes puedan retomarlo en todos sus términos. René Jiménez Ornelas, del IIS y coordinador del foro, aseveró que el propósito es generar reflexión y diálogo para definir no sólo acciones para resolver el problema de la inseguridad y la violencia, sino para dar seguimiento a lo que se plantee.

**La Jornada**, p.6, (Emir Olivares Alonso).

*Universitarios toman las calles en Oaxaca... para recibir clases*

Unos 400 alumnos de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de Oaxaca comenzaron a tomar clases este martes en las calles aledañas a la escuela, debido a que el incendio provocado el pasado fin de semana los ha dejado sin poder ingresar a las aulas. Durante la mañana de ayer, los estudiantes se pusieron de acuerdo con los maestros y salieron a la calle Macedonio Alcalá, para reiniciar las cátedras; atrás quedaron los escombros, sillas y mesas quemadas y la antigua puerta lateral de la Facultad, reducida a cenizas. Los alumnos demandaron una investigación seria y apegada a derecho, además del castigo para los responsables de la quema del edificio y que la indagatoria alcance incluso a las autoridades de la Rectoría.

**La Crónica de Hoy**, (Alfonso Cruz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2016/997251.html>

**Milenio**, p.26, (Óscar Rodríguez).

*Monitorea UNAM lluvia cada minuto*

Para evitar inundaciones en el Valle de México, la UNAM creó un observatorio hidrológico que mide en tiempo real la intensidad con la que se registra la lluvia. En ocho puntos diferentes de la CDMX y el EDOMEX instalaron estaciones con distómetros láser que detectan el paso de las gotas de lluvia y definen su tamaño, volumen y velocidad. Mientras que el sistema tradicional de medición arrojaba información cada 15 minutos, el nuevo método lo hace cada minuto, lo que permite tomar decisiones con mayor rapidez, sobre todo ante la presencia de chaparrones atípicos. “No hay en el mundo un sistema como el nuestro”, explica Adrián Pedrozo, coordinador de Hidráulica de la UNAM e impulsor del programa. En cuanto los distómetros láser detectan que la lluvia rebasó los 40 milímetros se emite una alerta y mediante correo electrónico se avisa a autoridades de los tres niveles de gobierno. Este margen permite decidir, por ejemplo, abrir compuertas de desfogue de los vasos reguladores. El sistema requirió de una inversión cercana a 3 millones de pesos, con fondos obtenidos de la Comisión Nacional de Agua, indicó el investigador, .

**Reforma**, p.2-Ciudad, (Iris Velázquez).

## Internacional:

### *Encuesta mundial de empleabilidad universitaria*

Los reclutadores analizan las fuerzas y debilidades del mercado universitario • Se inclinan de modo especial por los más empleables • Soft skills (habilidades suaves al alza). Concebido como una herramienta para el análisis de las tendencias del mercado mundial de la formación universitaria. El ranking mundial de Empleabilidad Universitaria publicado la semana anterior en exclusiva por El Financiero, constituye el único instrumento de clasificación de las universidades desde el punto de vista de los empleadores. El estudio no determina el valor puro de las universidades sino sus resultados sobre una pregunta específica. ¿Qué toman en cuenta los empleadores en el momento de cerrar una contratación? Esta especificidad de principio explica la evolución, en ocasiones importante, de la clasificación anual. A diferencia de otros rankings, el Global Employability ofrece una sensibilidad que se adecua a los cambios de percepción y a los criterios variables que ejercen los empleadores año con año y que influyen en el mercado mundial de reclutamiento. Se trata así, más que una clasificación, de un instrumento para la comprensión de un mercado en movimiento. “No nos cuestionamos sobre el papel de la universidad sino sobre aquello que desde una perspectiva operacional esperan los reclutadores de los sistemas de formación. Esto permite asesorar mejor a las instituciones en sus programas de RRHH”. Afirma Laurent du Pasquier, presidente de Emerging. “Debemos reconocer que las universidades tienen un acercamiento cada vez mas de marketing en su desenvolvimiento. Estas saben que para atraer a los estudiantes deben ofrecerles una empleabilidad máxima. Las tendencias que emergen de estos estudios son en consecuencia un instrumento de prospectiva”. El estudio cubre el 80% de la población mundial de estudiantes y examina los currículums de 150 universidades públicas y privadas.

**El Financiero**, p.8, (Gastón T. Melo).